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editorial

Las dificultades nunca 
detienen el anuncio 
salvador

mes de febrero, con su relativa mayor 
tranquilidad, nos permite detenernos un 
momento para mirar los meses pasados. 
Serán únicos en nuestras vidas. Un 

tiempo marcado por el temor, la incertidumbre sobre 
el futuro, con la partida de muchos seres queridos, 
cercanos y muchos miles lejanos. El peligro más 
evidente es la paralización, la desolación y el 
dejarse estar. Para muchos ha sido, por su parte, el 
tiempo de volver los ojos al cielo, buscando al Padre 
Dios, que vela siempre por nosotros. Para otros un 
tiempo de un silencio interior indeciso. Pocos, a 
estas alturas, son los que culpan a Dios de los males, 
porque todos intuimos que lo que ha sucedido tiene 
que ver con nuestras propias responsabilidades, 
con la manera de gestionar el mundo, de explotarlo 
para nuestro beneficio, sin respetar, muchas veces 
sus propias normas internas. La pandemia no es un 
castigo de nadie, es responsabilidad de nosotros. 
La Iglesia, que es experta en humanidad, conoce 
bien al ser humano, porque conoce al mismo Hijo 
de Dios, que quiso tomar nuestra propia naturaleza y 
asemejarse a nosotros en todo, menos en el pecado, 
sabe también como se sale de estas crisis. Un santo 
de nuestra época lo describió sabiamente. “Un 
secreto. Un secreto, a voces: estas crisis mundiales 
son crisis de santos. Dios quiere un puñado de 
hombres ‘suyos’ en cada actividad humana. —
Después... “pax Christi in regno Christi” —la paz 
de Cristo en el reino de Cristo” (Camino 301). Y es 
verdad, para un cristiano estos tiempos difíciles no 
son de quejas, amarguras o siembra de desesperanza. 
Es necesario ir adelante, con la fuerza de Dios, con 
la fe puesta en el Maestro y con el empeño de llevar 
una vida de integridad con la fe que profesamos. Ni 
los sinvergüenzas, avaros, lujuriosos, calculadores y 
que buscan salvar el propio pellejo en la tormenta, 
sacaran al mundo y al país adelante. Se aplica aquí el 
llamado síndrome de Jonás: buscar algún culpable, 
echarlo por la borda y seguir navegando. Y todos 

El

+ Juan Ignacio González Errázuriz
Administrador Apostólico de Rancagua

sabemos que nada cambiará si ese es el camino 
elegido. Vamos en la misma nave. Pero es necesario 
confiar en quien la guía, que es Dios nuestro Señor.
La Iglesia no se detiene en su camino: predicar y 
vivir el Evangelio en serio. Tiene muy presente las 
palabras de su Señor, “Mar adentro y echar las redes 
para pescar”, aunque los resultados algunas veces, 
humanamente hablando, nos parezcan pocos o 
incluso no los haya. (cfrLc 5,1-11) El punto esencial 
es echar las redes en su nombre, no en el nuestro, ni 
fundado en las sabidurías humanas, la planificación, 
las estrategias técnicas o políticas. No están allí 
nuestras confianzas. Hay otros ingredientes de la 
eficacia de la Iglesia que no son contables con los 
test, encuestas y otros instrumentos que encandilan 
a los seres humanos. Es la acción de Dios en la 
historia: “tuya es, Señor, la grandeza y el poder y 
la gloria y la victoria y la majestad, en verdad, todo 
lo que hay en los cielos y en la tierra; tuyo es el 
dominio, oh Señor y tú te exaltas como soberano 
sobre todo”.(1 Cr 219-11).
Continuar con nuevos métodos y nuevas ideas el 
camino de anunciar a Dios, recordando aquella 
primera enseñanza de San Juan Pablo II: “El Redentor 
del hombre, Jesucristo, es el centro del cosmos y de la 
historia. A Él se vuelven mi pensamiento y mi corazón 
en esta hora solemne que está viviendo la Iglesia y 
la entera familia humana contemporánea” (RH,1).
Estos días de mayor calma han de ser un acicate 
para que todos nos volvamos a Dios, acogiéndonos 
a su misericordia y su paternidad, mientras su Hijo 
Jesucristo nos vuelve a pedir que nos lancemos a 
la mar, a las aguas revueltas y tumultuosas de este 
mundo que amamos, para anunciar la única verdad 
que nos salva, su Evangelio, la Buena nueva que 
explica nuestra vida en esta tierra y en la eterna.
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reflexión

El problema humano de la 
muerte y la eutanasia

1.  INTRODUCCIÓN

La eutanasia proviene del griego y significa buena 
muerte (eu = bien; thànatos = muerte), la cual 
indicaba una muerte dulce o una muerte sin 
sufrimiento. 
Eutanasia es: Toda acción u omisión realizada 
para suprimir la vida de un enfermo incurable o 
terminal, de un anciano, de un sujeto malformado 
o portador de discapacidad con el fin de evitarle 
sufrimientos físicos y psíquicos. […] en la eutanasia 
opera la voluntad de dar o darse la muerte: ella es 
una forma de homicidio o de suicidio. 
Existen tres perspectivas sobre la vida: vitalismo; 
calidad de vida (CdV) e inviolabilidad de la vida 
(IdV). 
Para el vitalismo la vida humana es un bien 
supremo que debe ser siempre cuidada, aunque 
esto suponga actos finalizados a mantener las 
funciones vitales de la persona enferma.
Para los que apoyan la CdV la vida humana carece 
de valor, su dignidad es un valor instrumental en 
vista a un determinado umbral de calidad pre-
definido por un agente externo.
Para aquellos que defienden la IdV, “la vida 
humana es un bien básico e intrínseco, que todos 
los hombres poseen en virtud de una humanidad 
común, una dignidad inherente, inalienable e 
innegable” . Como lo define nuestra Constitución 
(Cap. III, art. 19, 1°.) y la Ley 20.584 (§6, art. 14-16).

2. DEFINICIONES

Con la palabra eutanasia se designa solamente la 
eutanasia directa, entendiendo con este término 
“cualquier intervención (activa, p. ej. suministro 
de un veneno – u omisiva –  p. ej. No realizar una 
intervención quirúrgica) que en sí o en la intención 

que la dirige tiende a acelerar o a procurar la 
muerte”.
Otra forma de eutanasia es la eutanasia voluntaria 
o suicidio asistido, donde la muerte es realizada a 
petición del paciente y la eutanasia no voluntaria 
que se realiza en una persona que no puede dar 
su consenso por estar incapacitado para ello (p. ej. 
comas profundos, retraso mental severo, etc.).

¿QUÉ NO ES EUTANASIA?
1. El uso de cuidados paliativos o cuidados 

terminales como rehidratación, cuidados de 
enfermería, intervenciones médicas paliativas, 
acompañamiento psicológico y espiritual del 
moribundo (Ley 20.584);

2. Renunciar a ciertas intervenciones médicas 
que no parecerían apropiadas a la situación 
del enfermo (Ley 20.584, §6, art. 16.)];

3. El acto de aliviar al enfermo de su sufrimiento, 
quizás con el riesgo de abreviar su vida, 
también llamado límite al esfuerzo terapéutico.

SUICIDIO ASISTIDO
Frente al suicidio asistido, es decir, la voluntad de 
una persona de quitarse la vida para escapar de un 
dolor insoportable, tanto físico como espiritual, y 
que sea ayudado para ello por el personal de salud, 
surgen dos voces: los que se muestran favorables 
a esta petición de la voluntad autónoma y los 
que, como en el caso de la tradición hipocrática, 
se oponen a esto como un contrasentido del arte 
médico. Los argumentos clásicos en contra son:
• El suicidio constituye una injusticia hacia la 

sociedad;
• El suicidio es una ofensa a la dignidad de toda 

la humanidad;
• El suicidio es irracional ya que va en contra del 

natural instinto de conservación.
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¿Existirán situaciones personales que ameriten 
el recurso de la eutanasia activa, más allá 
de la existencia o no de una enfermedad? 
Contrargumento: El médico invitado a ser agente 
de la eliminación de la vida no debería perder de 
vista que los verdaderos males son la enfermedad, 
el dolor, y el sufrimiento causado por la experiencia 
de soledad y abandono .

3. VISIONES FILOSÓFICAS

Para el utilitarismo la justificación de la norma 
ética se fundamenta sobre la maximización 
del bienestar y minimización del mal, por ello 
sería correcto (bajo el eslogan de maximizar la 
felicidad) privar la vida a un paciente que sufre por 
una enfermedad (donde esta coarta la felicidad 
máxima), querida como fin y medio, es decir, se 
habla de una calidad de vida negativa, donde 
la vida en si asume un valor negativo: es mejor 
estar muerto que vivo y cuando esto sucede es 
mejor estar muerto que vivo. Contrargumento: 
Este argumento muestra que la muerte y no la 
administración de analgésicos es la solución ‘más 
feliz’ para el sufrimiento personal y familiar, para 
aliviar la carga del trabajo médico, mejorar la 
asistencia y las finanzas hospitalarias.
El argumento a partir de la autonomía afirma 
que la licitud de la eutanasia se encuentra en 
la idea que “la voluntad del paciente que sufre 
debe ser respetada. Un paciente puede querer 
morir incluso si su dolor se pudiera aliviar, y 
sin importar las consecuencias para la felicidad 
general ni lo que otros queramos para nosotros”. 
Contrargumento: Esgrimir a favor de la eutanasia 
que la autonomía individual es un derecho básico 
que valdría siempre y en cualquier lugar se opone 
a dos realidades importantes: 1. Que la persona 

que recibe este mandato – autónomo – pierde su 
propia autonomía; la objeción de conciencia sólo 
configura la oposición a esta voluntad como un 
acto posible, aunque contra la Ley; 2. La vida no 
es solo un bien humano fundante, sino que es un 
bien inviolable. Cualquier violación a él o se llama 
suicidio o asesinato como es el caso de la eutanasia 
activa por más que tenga el consentimiento del 
asesinado.

CONCLUSIÓN: UNA POSIBLE SOLUCIÓN
Desde la experiencia internacional tres son las 
instancias que hacen frente, política y socialmente 
al problema de la eutanasia: los Hospice; la 
asistencia domiciliaria y las fundaciones u hogares 
de larga estadía.
Los hogares de larga estadía o centros de asistencia 
diurnos realizan la labor de acompañar, consolar 
y fomentar el cuidado de aquellos que carecen 
de un soporte familiar y social para ello. Estas 
instituciones tanto de carácter público como 
privado son, en unión con la sociedad civil, 
lugares que dan una segunda oportunidad de vida 
a aquellos que la historia personal o familiar ha 
dejado postergados o abandonados a su suerte. 
Por ello, estas instituciones deben ser – en nuestra 
opinión – un espacio que reciba el apoyo político 
y ciudadano como lugar donde la vida del 
abandonado, pobre, sufriente y enferma es tratada 
con la dignidad y el respeto que todo ciudadano 
merece. El deseo de tener una vida con sentido 
llegando al fin de los días acompañado por los 
que se quieren.

Paulo López Soto o.s.a.
Académico del Centro de Bioética UC.
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 ué todos sean uno como Tú, Padre, 
estás en mí y yo en ti. Que ellos 
también sean uno en nosotros, 
para que el mundo crea que Tú me 

has enviado” (Jn. 17-21). Éste es el texto bíblico 
que inspirará el trabajo pastoral durante 2021, 
de acuerdo a lo que se indicó en una reunión de 
departamentos y organismos diocesanos llevada a 
cobo el 21 de enero. 
En ella también se presentaron los lineamientos 
que orientarán la  labor durante todo el año, los 
cuales se hicieron luego de una trabajo conjunto 
entre la vicaría pastoral, los decanos y el consejo 
diocesano de laicos.
“Inspirados en la oración de Jesús en la que pide al 
Padre la unidad de su pueblo, queremos emprender 
un trabajo pastoral en el que se destaque la unidad 
y la fraternidad. Como diócesis hemos pasado 
tormentas, tanto por situaciones internas, como 
a nivel social, político y económico. Estas nos 
han separado o han quebrantado la unidad y la 
fraternidad entre nosotros, pero en el corazón 
de un cristiano movido por el evangelio, no hay 
cabida para la división”, señala el documento 
emanado luego de este trabajo. 

pastoral

Trabajar en unidad y fraternidad

“Q Representantes de departamentos 
y organismos de la Diócesis de 
Rancagua tuvieron la primera reunión 
de coordinación pastoral de este año. 
En ella, la Vicaría Pastoral señaló 
que “queremos emprender un trabajo 
pastoral en el que se destaque la unidad 
y la fraternidad”.

Líneas pastorales diocesanas:

Los lineamientos definidos son:
 Fortalecer la vocación e identidad sacerdotal.
 Fortalecer la identidad cristiana de los laicos.
 Formación humana y espiritual de laicos 

formadores de la fe.
 Formación doctrinal y teológica pastoral a laicos 

en general. 
 Valorar e impulsar la dimensión social de la fe. 

“Cada una de nuestras líneas pastorales, plantean 
acciones concretas que podremos trabajar, 
evaluar y darle seguimiento durante el año, 
teniendo como eje transversal, la vida fraterna, 
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que hoy más que nunca se nos presenta como un 
desafío y una necesidad”, precisa. Esto significa 
que cada departamento y organismo debe tratar 
de incorporar estos énfasis en sus planes de 
trabajo, para así lograr hacer un trabajo pastoral 
coordinado.

REUNIÓN DE DEPARTAMENTOS
Agradecido con la participación y el trabajo 
realizado se manifestó monseñor Juan Ignacio 
González, administrador apostólico de Rancagua, 
quien citó a una reunión de departamentos y 
organismos diocesanos el jueves 21 de enero con 
el fin de coordinar y motivar el trabajo pastoral en 
la diócesis.
Para facilitar la asistencia y para evitar cualquier 
riesgo de contagio, esta reunión se realizó de 
manera on line por la plataforma zoom y en 
ella participaron representantes de: Vicaría de 
Educación, Consejo Diocesano de Laicos; Pastoral 
Bíblica; Caritas y Acción Social; Pastoral Juvenil; 
Pastoral de Migrantes; Diaconado Permanente, 
Pastoral de Adultos Mayores; Pastoral Familiar y 
Misiones; 1% a mi Iglesia; Consejo de Prevención 
de Abusos; Liturgia; Comunicaciones; Comisión 

Justicia y Paz; y Pastoral Presbiteral; además de los 
decanos.
El Vicario Pastoral, Pbro. José Vergara, coordinó 
la reunión y explicó la forma de trabajo que se 
tuvo el 2020, que fue muy sinodal y participativa; 
y manifestó que se espera seguir avanzando en ese 
aspecto.
En la oportunidad, el obispo González dio cuenta 
de su labor desde que llegó a la diócesis como 
administrador apostólico e invitó a los presentes 
a trabajar y orar fraternalmente. Señaló que para 
este año se han planteado líneas de trabajo muy 
importantes, pero sencillas dado el período que 
estamos viviendo. “Queremos que el espíritu 
Santo actúe en cuatro o cinco líneas centrales que 
hemos definido”. 
Luego se presentaron las cinco líneas de trabajo y 
se planteó algunas acciones fundamentales para 
poder fortalecer estos lineamientos que, según se 
indicó, deben ser transversales a todo el trabajo 
pastoral del 2021. Se acordó que a mediados 
de marzo se realizará una segunda reunión 
para conocer más de cada uno de los planes de 
trabajo de las pastorales y ver como se enlazan 
coordinadamente.
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próximo 11 de febrero, se celebra la 29ª 
Jornada Mundial del Enfermo y el papa 
Francisco ha publicado un mensaje en el 
que recuerda la importancia de apoyar a 

quienes sufren una enfermedad “con el bálsamo 
de la cercanía”, respetando su dignidad como 
Hijos de Dios y evitando caer en el “mal de la 
hipocresía”. 
Siguiendo ese mensaje, la parroquia San José 
de Requínoa, se ha convertido en promotora 
del acompañamiento espiritual y sacramental al 
enfermo.
“Nosotros, explica su párroco, padre Eduardo León, 
somos una congregación con un carisma dedicado 
a la educación, y parte de éste es la entrega de 
amor personal, infinito y misericordioso y fuera de 
la Iglesia, como nos ha pedido el papa Francisco”, 
asevera; y recalca que “frente a la situación de 
abandono de los enfermos nos cuestionamos a 
qué ha venido Cristo y es a estar con quienes más 
sufren. Ese ha sido nuestro motor”.
Es así como a través de las pastorales de Salud y 
de Acompañamiento Espiritual, han emprendido 
este camino. Cuenta que ambas pastorales se 
complementan en su trabajo, que nació de la mano 
de un grupo de voluntarias que detectaron que en 
la comuna habían muchos enfermos postrados, de 
los cuales, la mayoría estaba solo: “al principio 
eran cinco –dice el padre Eduardo- hoy, se atiende 
a 117 personas”. 
“Hay casos muy dramáticos”, relata; y agrega que 
“muchos son adultos mayores con enfermedades 
crónicas en completo estado de abandono, 
teniendo familiares. Nosotros no juzgamos a nadie, 
pero existe mucha desidia e indiferencia”. 

PASTORAL DE LA SALUD
La pastoral de la Salud de la parroquia San José 
de Requínoa, surge el año 2019, para acompañar 
a las personas que están enfermas postradas en 

El Parroquia San José de Requínoa 
responde al llamado del papa Francisco 
con acciones concretas. 

El bálsamo de la cercanía 
Pastorales de Salud y de Acompañamiento Espiritual telefónico:

sus hogares y a quienes los cuidan 24/7, que 
habitualmente son familiares y que también se 
cansan. Entonces las voluntarias de esta pastoral 
visitan a los enfermos en duplas, acompañadas de 
un sacerdote: le llevan la comunión, comparten 
con ellos y ven que requerimientos tienen y en 
cuáles se les puede apoyar. Durante la visita, las 
voluntarias se dividen las tareas; una, apoya la 
labor del padre y, la otra, apoya y hace contención 
a los cuidadores. 
El trabajo que realiza la pastoral de Salud de la 
Parroquia de Requínoa es coordinado con el 
CESFAM y eso ha permitido que sea integral, 
constante y periódico, dependiendo de las 
necesidades de los enfermos. “Algunos requieren 
de acompañamiento una vez a la semana, otros 
cada quince días o de forma mensual. En algunas 
oportunidades se ha acompañado hasta el 
momento de su fallecimiento”, dice. 
Los casos generalmente se detectan a través de 
las capillas, llamados telefónicos a la parroquia 
y los vecinos que saben de las realidades de la 
comunidad. 
El padre destaca la dedicación de las voluntarias, 
pero también es enfático al señalar que “ahí 
siempre estamos al debe”. “Ellas dan todo su 
tiempo a la Pastoral, pero hemos tenido que 
priorizar, porque es mucha la necesidad en este 
momento”; y agrega que “siempre se inscribe 
harta gente, pero las que efectivamente visitan los 
hogares son 9, por eso -enfatiza- las puertas están 
abiertas para el voluntariado”. 
“Nosotros nos cuestionamos esta falta de 
voluntarios y nos damos cuenta que es una crisis 
general, que nos hemos vuelto cada vez más 



9Febrero de 2021 - N° 590

acompañamiento

individualistas y egocéntricos, preocupados de 
sentimentalismos, de si quiero o no quiero, si me 
gusta o no me gusta hacer tal cosa, y se deja de 
lado el llamado al servicio que nos hace el Señor”, 
enfatiza.

ACOMPAÑAMIENTO ESPIRITUAL 
TELEFONICO

Después de un año de visitar a los enfermos 
a sus hogares, detectaron que también existía 
la necesidad de acompañamiento espiritual a 
personas cuya enfermedad, a veces, no es tan 
visible para el resto, son las llamadas enfermedades 
del corazón, como la depresión, la soledad, entre 
otras. 
Esta pastoral, que es un complemento a la de 
Salud, nació el 2020 y cuenta actualmente con 
15 voluntarias y cada una de ellas busca que ese 
momento -de la llamada telefónica- sea sagrado, 
donde la persona pueda encontrarse y sentir la 
presencia del Señor.
Las voluntarias están preparadas para realizar 
estas llamadas. Ellas han recibido capacitación 
ya sea en el Centro Espiritual Santa María, en los 
talleres de oración de Fe y Vida o en el Centro de 
espiritualidad de los jesuitas, porque se requiere 
que tengan una preparación espiritual para 
encontrarse con otro; además, de la capacidad de 
escuchar, entre otras características relevantes a la 
hora de realizar este voluntariado. 
Las llamadas son cada 15 días habitualmente, 
pero en este tiempo de pandemia, éstas se 
realizan una vez a la semana. Actualmente se 
llama a aproximadamente 38 personas. Algunas 
de Requínoa, otras de Rengo, Rancagua, de 

Olivar, de Santiago, Talca y San Javier, el territorio 
parroquial se ha extendido con la Pastoral de 
Acompañamiento espiritual, porque se han ido 
pasando la voz uno a otros; y también cuando 
hay una perdida se ofrece este acompañamiento 
espiritual, algunos aceptan otros no”. 
“Esta ha sido una experiencia realmente fantástica”, 
recalca el padre Eduardo; y, asevera que “se han 
visto conversiones de vida, donde se nota que el 
Señor ha llegado a sus vidas y les ha permitido 
verla de otra forma”. Y continúa: “hay testimonios 
donde la relación de familia ha cambiado, donde 
las madres dicen: ‘mi hijo mayor me invito a tomar 
un helado’, ‘hoy me puedo sentar a conversar con 
mi hija’, y así suma y sigue, han sido experiencias 
muy significativas”.   

Una de las visitas de la Pastoral de la Salud. Dos voluntarias 
acompañan siempre al sacerdote para ayudar la entrega de los 
sacramentos y hacer contención a sus cuidadores. 

Parte de las 
voluntarias de 
la Pastoral de 

Salud con el padre 
Eduardo León. 

El padre Dante 
Fontana, de 94 
años, también 
visitaba a algunos 
enfermos. Junto a 
él, el padre Eduardo 
León. 

Las personas pueden llamar a la parroquia 
al teléfono 72-551492 o el mail 

parroquia@sanjose.req.com para recibir la 
atención de la Pastoral de Salud o de la pastoral 

de Acompañamiento Espiritual. 



Rumbos febrero de 202110

sacramentos

Instan a que se sigan haciendo 
esfuerzos para entregar 

sacramentos
Para tener uniformidad y claridad en 
la entrega de sacramentos durante 
2021, el administrador apostólico de 
Rancagua, monseñor Juan Ignacio 
González, entregó nuevas instrucciones 
a los sacerdotes.

os sacramentos son el centro de la fe 
cristiana, por los que Dios comunica 
su gracia, se hace presente y actúa en 
nuestra vida. Los siete sacramentos 

de la Iglesia prolongan en la historia la acción 
salvífica y vivificante de Cristo, con la fuerza del 
Espíritu Santo» (Papa Francisco, Audiencia General 
del 8 enero del 2014). Es por ello que tienen 
tanta importancia las instrucciones entregadas 
este 15 de enero por el administrador apostólico 
de Rancagua, monseñor Juan Ignacio González, 
sobre esta materia. 
En ella señala que debe “estar muy clara la idea 
de que quienes se han preparado debidamente, 
se encuentran bien dispuestos y lo piden, 
deben tener siempre la posibilidad de recibirlos 
(sacramentos), salvo casos de fuerza mayor. En 
especial, es necesario estar muy disponibles para 
las celebraciones de la Eucaristía y el Sacramento 
de la Confesión o Reconciliación”, señaló.
Dando cuenta que las circunstancias extraordinarias 
que vivimos se prolongarán durante el presente 
año, indica que éstas “no deben impedir a nadie 
recibir los sacramentos, en especial a nuestros 
jóvenes y las personas mayores que pueden estar 
más cercanas a su fallecimiento. Un particular 

“L

A pesar de las dificultades que presenta la pandemia: 

esmero se requiere de las personas que atienden 
a los enfermos en los hospitales, sean sacerdotes, 
ministros o miembros de la pastoral sanitaria. 
Habrá que hacer los esfuerzos necesarios para 
que la Gracia Divina que ellos procuran, llegue lo 
más abundantemente posible a todas las personas. 
Esto, como sabemos bien, depende del Señor, 
pero también de los esfuerzos y sacrificios de los 
sacerdotes, diáconos y ministros extraordinarios 
de la Sagrada Comunión y agentes pastorales y 
siempre de la oración de toda la comunidad”.
Instó también a los párrocos y administradores 
parroquiales a que “además de la celebración 
habitual de la Santa Misa, conviene que las Iglesias 
y Capillas, permanezcan abiertas durante unas 
horas, tomando los resguardos habituales”, pues 
indicó que hay personas que dada la situación 
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sacramentos

que vivimos buscan poder visitar las iglesias y 
santuarios para orar e invocar el auxilio de Dios.
Teniendo en cuenta todos estos puntos, el obispo 
González precisó que hasta el 31 de diciembre 
de 2021 “quedan delegadas en los Vicarios 
Episcopales, Decanos, Párrocos y Administradores 
Parroquiales y Capellanes la administración del 
Sacramento de la Confirmación, conforme al 
canon 822 del Código de Derecho Canónico. Si en 
algunos casos los delegados lo estiman necesario 
o conveniente, pueden solicitar que administren 
el Sacramento de la Confirmación el Obispo, los 
Vicarios Episcopales o los Decanos. Se trata de 
conceder las mayores posibilidades de realizar 
estas ceremonias con asistencia de las personas 
permitidas y las medidas sanitarias exigidas”.
Monseñor Juan Ignacio González recordó el tomar 
todas las medidas preventivas señaladas por la 
autoridad sanitaria y respetar los aforos. 
Las normas civiles vigentes respecto al número de 
personas que pueden asistir se pueden consultar 
en: https://www.gob.cl/coronavirus/pasoapaso y el 
texto de la instrucción completo se puede ver en 
http://www.obispadoderancagua.cl/documentos.php

Pronunciada la oración de bendición de las 
cenizas y después de asperjarlas, sin decir nada, 
con el agua bendita, el sacerdote se dirige a los 
presentes, diciendo una sola vez para todos la 
fórmula del Misal Romano: «Convertíos y creed 
en el Evangelio», o bien: «Acuérdate de que eres 
polvo y al polvo volverás».
Después, el sacerdote se limpia las manos y se 
pone la mascarilla para proteger la nariz y la boca, 
después impone la ceniza a cuantos se acercan a 
él o, si es oportuno, se acerca a cuantos están de 
pie en su lugar. El sacerdote toma la ceniza y la 
deja caer sobre la cabeza de cada uno, sin decir 
nada.
En la sede de la Congregación para el Culto 
Divino y la Disciplina de los Sacramentos, a 12 
de enero de 2021.

Imposición de la ceniza en 
tiempo de pandemia

+Arthur Roche
Arzobispo Secretario

Robert Card. Sarah
Prefecto

http://www.obispadoderancagua.cl/documentos.php
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cuaresma

Una invitación a intensificar la
oración, la austeridad y el 

compartir
esde 1982, la Iglesia chilena realiza la 
campaña de Cuaresma de Fraternidad 
con el fin de incentivar una vivencia 
más profunda de este tiempo litúrgico, 

preparándonos para el encuentro con el Señor por 
medio de la oración, la austeridad y el compartir.
Esta invitación a participar se hace a través de 
acciones específicas y signos que nos proponen 
realizar, entre ellos:

 COLECTA DE CUARESMA: Aporte fruto de 
alguna privación, de un sacrificio personal, un 
grupo familiar, una comunidad.

 ACOMPAÑAMIENTO AL ENFERMO: Más 
ahora en tiempos en que la enfermedad se ha 
llevado a muchos, se necesita acompañar a los 
enfermos y postrados, por lo que se pide visitar 
o llamar a personas enfermas de su comunidad 
o familia.

 AYUDA FRATERNA: Entregar ropas, zapatos y 
alimentos en sus parroquias.

 ACOMPAÑAMIENTO AL ANCIANO: Se pide 
visitar a los ancianos, empezando siempre por 
los más cercanos, abuelos, parientes, vecinos, 
quienes muchas veces sufren de soledad y no 
son considerados.

 ORACIÓN POR LOS VIVOS Y LOS MUERTOS: 
Se incentiva que éste sea un tiempo de oración 
en el que se ruega a Dios por todas las personas 
y por quienes han partido a la Casa del Padre.

 ADORACIÓN AL SANTÍSIMO: Se motiva 
a tener un encuentro personal con 
Jesús, continuando con los momentos 
de Adoración vividos en el Mes de la 
Solidaridad.                                                                                                                                          

D

Cuaresma de fraternidad

Este año, más que nunca, la Iglesia 
nos llama a descubrir el rostro de 
Jesús sufriente en los hermanos más 
desposeídos, que son el foco de esta 
campaña.

APOYANDO A LOS MIGRANTES
Sin perjuicio de ayudar a todos los más necesitados, 
Caritas Nacional definió que el sujeto prioritario 
para el período 2019-2021, fueran los hermanos 
migrantes.
Así, bajo el lema “Tu aporte y el nuestro, esperanza 
de todos”, la Iglesia Católica nos invita a todos los 
chilenos y chilenas a vivir la solidaridad durante 
los 40 días que dura la Cuaresma, mirando 
particularmente a los migrantes de nuestro país. 
Durante este período de tres años, los aportes 
recaudados a través de Cuaresma de Fraternidad 
permitirán ir en ayuda de personas migrantes 
y financiar proyectos a lo largo de todo Chile, 
orientados a mejorar las condiciones de vida 
de estas personas y promover su participación e 
incidencia en instancias que contribuyan a vivir 
con dignidad.

¿CÓMO COLABORAR?
Si deseas colaborar de manera online, puedes 
realizar tu aporte vía transferencia electrónica 
a la Cuenta Corriente Nº187.593 del Banco 
Estado, Titular: Conferencia Episcopal de 
Chile, RUT: 70.004.880-2. Confirmando el 
depósito al correo cuaresma@episcopado.cl 
También puedes donar vía Tarjeta de Crédito/
Debito en www.cuaresmadefraternidad.cl
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cuaresma

Cuaresma es un periodo que comienza el Miércoles 
de Ceniza (17 de febrero de 2021) y finaliza el 
Domingo de Ramos (28 de marzo de 2021). Estos 
40 días simbolizan la prueba que hizo Jesús al 
permanecer este periodo en el desierto, justo antes 
de su misión pública.

“Imaginemos que estamos en un desierto: nos 
alejamos de los ruidos, de todo lo que nos rodea 
habitualmente y nos envuelve un gran silencio. 
En el desierto hay ausencia de palabras, y así 
podemos hacer espacio para que el Señor nos 
hable al corazón: es el lugar de la Palabra de 
Dios. En el desierto, también nos alejamos de 
tantas realidades superfluas que nos rodean, 
aprendemos a “ayunar”, que es renunciar a cosas 
vanas para ir a lo esencial. Por último, el desierto 
es un lugar de soledad. Allí podemos encontrar 
y ayudar a tantos hermanos descartados por la 
sociedad, tantos hermanos solos que viven en el 
silencio y en la marginalidad”, Papa Francisco, 
Miércoles de Ceniza 2020.

¡Qué atingente es esa invitación del Santo Padre 
en un período tan convulsionado como el que 
vivimos! Tomar un momento de reflexión y de 
detenernos para prepararnos para la Pascua. 
Lo importante es recordar que es un tiempo de 
gracia, no de pena y dolor. Es un tiempo para 
reformarnos, transfórmarnos, cambiar, para 
prepararnos para salir de la tumba para abrazar la 
resurrección. Es tiempo de perdón, reconciliación 
y penitencia. Es una invitación a cambiar lo que no 
está funcionando bien en nuestra vida espiritual, 
es tiempo de conversión.

CUÁL ES LA INVITACIÓN
Para ayudarnos a hacer este camino de conversión, 
la Iglesia nos invita a orar, para que nuestro espíritu 
crezca y se transforme; a hacer penitencia, para 
reconciliarnos con Dios y los demás; al ayuno y 
abstinencia, para solidarizarnos con los que tienen 
menos que nosotros, y la caridad, compartir lo 
que tenemos con los demás nos ayuda a crecer en 
amor por Dios y el prójimo.

En Cuaresma: 

Debemos hacer espacio para que el 
Señor nos hable
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nuestras parroquias

stá decidido: después de Semana Santa, 
los niños que continuaron su preparación 
durante el 2020, recibirán sus sacramentos. 
Una decisión que, según la situación que 

esté viviendo la comuna, se celebrará en grupos 
pequeños, cumpliendo los aforos recomendados 
por la autoridad sanitaria. 
Para el padre Sergio Villalobos Ocaranza la 
entrega de los sacramentos es fundamental: “es 
la base de la vida cristiana”, expresa. Por ello, 
pese a la pandemia, nunca se dejó de impartir 
la catequesis. Explica que en el caso de la 
catequesis de confirmación, ésta se realizó de 
forma completamente virtual. Mientras que en 
el de las primeras comuniones se desarrolló una 
reunión con los padres y se les entregó material 
para apoyar esta formación. Además, “esperamos 
tener algunas sesiones presenciales para reafirmar 
algunos conceptos, antes de celebrarlas”, asevera. 

La catequesis, eje de la vida 
parroquial 

E El padre Sergio Villalobos asevera 
que el 2020 fue un año lento, pero 
la preparación para los sacramentos 
nunca dejó de entregarse.

San Francisco de Asís de Mostazal:

Al mismo tiempo,  se están preparando para recibir 
a quienes no pudieron prepararse durante el 2020 
debido a la pandemia, porque “hay mucha gente 
interesada en recibir los sacramentos de la Primera 
Eucaristía  y Confirmación de la fe”. 
También continuaron las reuniones de forma 
on line con el Consejo Pastoral Parroquial y el 
Económico. 
Para el padre Sergio, actual administrador 
parroquial de la Parroquia San Francisco de Asís 
de San Francisco de Asís, el 2020 fue un año 
lento, que trunco algunos proyectos que se habían 

La celebración de la misa afuera del templo y cumpliendo distanciamiento para resguardar a las personas. 
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los sectores  rurales del territorio parroquial, 
que, dice, se ha ido modificando con la llegada 
de los migrantes. Hoy, hay zonas que están muy 
pobladas.  Entonces es importante ir y estar con 
ellos, darles asistencia espiritual. Es urgente llegar 
a esos lugares que van creciendo”.
Para ello, enfatiza que también es fundamental 
que se vayan formando nuevos liderazgos; nuevos 
agentes pastorales que apoyen la labor social 
de la parroquia, pero no desde el punto de vista 
asistencialista, sino con proyectos con un enfoque 
diferente, que permita compartir con el otro”.  
El padre asevera que “es una urgencia evangelizar”; 
y recuerda una frase de San Francisco de Asís: 
comencemos hermanos, poco y nada hemos 
hecho en este mundo, todo lo que hemos hecho, 
no es nada con lo que debemos seguir haciendo”. 
Con ello, el padre Sergio grafica la necesidad 
de movilizarse y movilizar a los feligreses de 
la parroquia de San Francisco de Asís, para 
continuar con el testimonio avanzando en la 
evangelización.  
 

nuestras parroquias

planificado, pero lo esencial, como la Eucaristía, 
la catequesis y la ayuda solidaria, nunca cesaron.  
En ese sentido, el padre Sergio enfatiza que la ayuda 
solidaria entregada por la parroquia fue más bien 
personalizada. “Hubo algunos casos de personas 
de nuestra parroquia que quedaron cesantes; 
también apoyamos situaciones detectadas por 
las catequistas”, señala; y agrega que “se entregó 
ayuda en cajas familiares de forma anónima y 
personalizada”. 

DESAFIOS 
Si bien el 2020 fue un año, calificado por el 
padre Sergio, como lento; el 2021 espera que sea 
diametralmente opuesto: “Este año 2021 debe ser 
más activo, debemos incentivar la incorporación 
de nuevos catequistas y también afianzar su 
formación”, enfatiza. 
Por otra parte, “debemos reactivar el proyecto de 
misiones territoriales en invierno, contemplado 
para el periodo 2019-2021, que no se pudo 
realizar. “Este busca fortalecer la fe católica en 

Cumpliendo las medidas sanitarias, se celebra la Eucaristía en 
Mostazal. 

El padre Felipe Márquez celebra su primera Eucaristía, tras ser 
ordenado sacerdote franciscano.

El coro de la parroquia.Parte de los agentes pastorales de la parroquia.
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a capilla Nuestra Señora de La Merced 
del sector Peor es Nada, perteneciente 
a la parroquia del mismo nombre, de 
Chimbarongo, recibe desde el año 2018 a 

jóvenes voluntarios de distintas universidades e 
instituciones de educación superior que participan 
en el programa Misión País, de la Pastoral de la 
Pontificia Universidad Católica de Chile.
Durante enero de 2018, 2019 y 2020, ellos 
llegaron hasta el sector para compartir con la 
comunidad de Peor es Nada de forma presencial, 
visitando durante aproximadamente diez días, 
las casas en un puerta a puerta, realizando 
talleres de formación para las familias, y también 
recreativos para los niños. Esas experiencias fueron 
fundamentales para que en octubre de 2020, Peor 
es Nada se convirtiera en Zona Permanente de 
Misión País y como una forma de responder a los 
requerimientos que fue presentando la pandemia, 
ésta se iniciara de forma virtual. 
Yessenia Ancapi Riveros, jefa de zona de Misión 
País, explicó que “al ser Zona Permanente se 
realiza misión durante todo un año, en este caso, 
desde octubre de 2020 hasta octubre de 2021 y la 
idea es acompañar, contener, entretener, es llevar 
a Jesús a las casas”.
“El 2021, señaló, se definió como el año de ‘La 

En Misión Permanente 

L

En Peor es Nada, de Chimbarongo: 

Jóvenes voluntarios de la pastoral de la 
Pontifica Universidad Católica de Chile 
pertenecientes a Misión País visitan 
desde el 2018 esta localidad. 

misiones

Esperanza’ y en ese sentido, es importante estar 
presente a través de la llamada telefónica, de la 
video llamada, del whatsApp o del zoom”. Es así 
como a lo menos una vez al mes se realiza una 
jornada de Misión País en la localidad de forma 
virtual. La ‘tía Yessi’, como la conocen en Peor es 
Nada, aseveró que en muchas ocasiones también 
hay presencia semanal vía whatsApp. Ello hasta 
que sea posible visitarlos de forma presencial. 

UNA MANIFESTACIÓN DE FE
“Los feligreses de Peor es Nada son super 
participativos”, señaló Franco Castro, agente 
pastoral del sector; y agregó que “esta instancia 
donde jóvenes con otras vivencias comparten 
con la gente es muy positivo, porque es una 
manifestación de la fe en otros espacios y con 
acciones que van más allá de las que realiza la 
capilla habitualmente”.
Contó que cuando las misiones eran presenciales, 
éstas se realizaban durante aproximadamente diez 

A lo menos una vez al mes los jóvenes voluntarios de Misión País se reúnen con 
familias del sector Peor es Nada, de Chimbarongo. 

Desde el 2018, los jóvenes universitarios llegan hasta 
el sector para evangelizar.
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misiones

días y los jóvenes alojaban en el colegio rural del 
sector; “nosotros –los agentes pastorales de la 
capilla- coordinábamos todo para que estuvieran 
bien”. 
Durante tres años seguidos los jóvenes estuvieron 
compartiendo con la comunidad, lo que permitió 
que se transformara en Misión Permanente, la 
que contemplaba visitas durante el año, los fines 
de semana. Franco aseveró que “pese a que no 
pueden venir presencialmente, siempre  están 
presentes, a través de las redes sociales, la video 
llamada o simplemente por teléfono, en el caso de 
algunas personas mayores”.
Recalcó que “no existe una lista ni una propuesta 
de quiénes pueden participar. Toda la comunidad 
tiene acceso. La persona sólo debe manifestar su 
interés en mantener este contacto virtual con los 
misioneros y coordinar un horario”, enfatizó. 

“NO SE OLVIDARON DE NOSOTROS”
Julieta Araya ha participado en todas las misiones 
que se han desarrollado en Peor es Nada: “Yo 
siempre he estado en contacto con los ‘tíos’, como 
los llamamos nosotros a los misioneros. Ellos 
siempre han estado presentes en nuestras vidas, 
de forma presencial en un principio; y ahora, de 
forma virtual. Ellos podrían haberse olvidado de 
nosotros, sin embargo, han estado más presentes 
que nunca”. 
Contó que “ellos están preocupados de cómo 

estamos, cómo estamos viviendo la pandemia, 
si necesitamos algo. También nos cuentan su 
experiencia con la pandemia, cómo lo han pasado 
ellos. Entonces compartimos experiencias y eso es 
positivo”.
Explicó que “cuando las misiones eran presenciales 
ellos venían a nuestros hogares, realizaban 
actividades para los niños y también para los 
adultos. Mi nieta, ahora de 8 años,  se entretiene 
mucho cuando ellos vienen y ahora también 
mantiene contacto de forma virtual. Es muy grato 
saber que se puede contar con ellos”. 
La misión virtual comenzó en octubre de 2020, 
“primero era los días sábados, según el horario que 
a uno le acomodara, después fue más seguido por 
whatsApp. Yo hablo habitualmente con ellos una 
vez a la semana, generalmente los días sábados”. 
Las personas que deseen establecer contacto 
virtual con los misioneros pueden realizarlo a 
través de la parroquia o accediendo a Instagram 
Peor es Nada MP.

Quienes quieran tener contacto con los misioneros pueden 

inscribirse a través del Instagram Peor es Nada MP.

“Es muy grato saber que se puede contar con ellos(los misioneros)”, 
dijo Julieta, una de las vecinas de Peor es Nada que mantiene contacto semanal con los jóvenes.
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Catequesis en tiempos de 
pandemia

gradecido por la confianza de los 
catequistas de la Diócesis de Rancagua, 
se mostró el Vicario de Educación del 
Obispado de San Bernardo, padre 

Rodrigo Bulboa Vilches. De los 225 asistentes al 
curso de formación, dictado por ese departamento 
de San Bernardo, el pasado 15 y 16 de enero, de 
forma virtual, 134 eran de la Diócesis de Rancagua. 
Resaltó que “somos hermanos y feliz de vivir esta 
catolicidad, donde nos ayudamos unos a otros en 
el camino de la evangelización”.  
El padre Rodrigo expresó su satisfacción respecto 
al desarrollo del curso: “Fue muy positivo, 
quedamos muy contentos por la asistencia. No 
pensamos que iba a ser tan masiva; y, por la 
comunicación que se produjo. Realizarlo por 
zoom nos permitió interactuar con los catequistas, 
responder preguntas y desarrollar un diálogo”. 

EL CURSO DE FORMACIÓN
Los días 15 y 16 de enero se desarrolló el 
curso de formación “Catequesis en tiempos de 
Pandemia”, que contempló las charlas: “Fratelli 
Tutti y la catequesis”, “Bases metodológicas para 

Masiva participación: 

catequesis

El curso fue dictado por la Vicaría 
de Educación de la Diócesis de San 
Bernardo y buscaba orientar sobre 
cómo realizarla en los tiempos que 
estamos viviendo.

la catequesis; y “Catequistas: con corazón de 
Padre” (“Patris Corde”), Tips para la catequesis on 
line 1 y on line 2. Estas se efectuaron a través de 
la plataforma zoom y fueron grabadas en YouTube. 
“Temas muy atingentes y de interés para los 
catequistas”, dijo el padre Rodrigo Bulboa; y 
agregó que “el curso buscaba ayudar y orientar 
para realizar la catequesis en los tiempos que 
estamos viviendo, porque aunque son las cosas 
de siempre, éstas se deben entregar de otra forma, 
considerando que, por ejemplo, para los niños –a 
veces- es más difícil de forma telemática”. 
En ese sentido, resaltó que “todos los años 
realizamos cursos de formación y desde el 2020 
comenzamos a efectuarlos de forma virtual”. 
Explicó que el curso base es el Diplomado de 
Catequesis, al cual quedaron invitados todos los 

A

El padre Rodrigo Bulboa, vicario de Educación de la Diócesis de 
San Bernardo, agradeció la confianza mostrada por los catequistas 
de Rancagua y aseveró que “somos hermanos, donde nos 
ayudamos los unos a los otros en el camino de la evangelización”. 

Durante dos días, más de doscientos catequistas de las diócesis de 
Rancagua y San Bernardo participaron en el curso “Catequistas en 
tiempos de pandemia”. 
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catequesis

asistentes, y que contempla seis cursos que se 
desarrollan en aproximadamente un año y medio 
y comenzarán a impartirse después de Semana 
Santa. 

POR QUÉ FORMARSE
El padre Rodrigo Bulboa se refirió a la importancia 
de formarse y para ello citó la Carta Apostólica 
Lumen Fidei, del Papa Francisco, la cual en el 
punto 4, señala: “Es urgente recuperar el carácter 
luminoso propio de la fe”. Explicó que “nuestra 
fe tiene contenido, Dios se reveló asimismo y nos 
dijo quién era. Él se ha revelado y nos ha dicho 
mucho. Entonces tenemos que conocerlo. Él nos 
ha revelado su corazón y ello nos conduce al 
amor de Dios”.  
Por otra parte, “estamos viviendo un mundo 
lleno de los ismos: hedonismo, egocentrismo, 
materialismo, que conducen a una gran 

desorientación, un momento donde no se cree en 
la verdad. Hablamos de fe, pero no se conoce el 
contenido de ésta, las personas  no conocen las 
escrituras, ni el verdadero sentido de la vida. Hoy 
hemos perdido muchas identidades: como ser 
humano, como hijo, como madre, como padre. 
Entonces hay que formarse y estudiar para uno, 
pero también poder orientar e iluminar a otros, 
que es el sentido de los cursos, para ser agentes 
evangelizadores que aman la verdad del Señor”. 
En ese sentido, el padre Rodrigo enfatizó que 
“esta año 2021 hemos adoptado el lema ‘Educar 
siempre es un acto de esperanza’, porque cuando 
estamos educando estamos dando esperanza, 
cuando educamos nosotros nos esperanzamos, 
estamos dando seguridad de que alguien nos 
ama, nos ama el catequista, y, por sobre todo, nos 
ama Dios y eso nos da esperanza y alegría en el 
corazón”.

Jimena Valenzuela, Parroquia Nuestra Señora de 
La Merced, de Nancagua: 
“Desde hace unos 20 años que soy catequista de 
Confirmación y encontré muy bueno el curso. 
Éste nos mostró que debemos actualizarnos, 
usar la tecnología como el whatsApp o el zoom 
para estar acorde con los tiempos, porque la 
catequesis cambió. Debemos prepararnos para 
hacer una catequesis on line. Es un gran desafío 
para la mayoría de los que trabajamos en las 
parroquias y que somos mayores”. 

Valeska del Carmen Puebla Muñoz, Parroquia 
Nuestra Señora de La Merced de Alcones-
Marchigue: 
“Desde el año 1997 que soy catequista de 
la parroquia y también de dos colegios de 
la Diócesis de Rancagua. Este curso es una 
experiencia que enriquece el espíritu del 
Catequista. Me pareció muy interesante, los 
temas fueron presentados de forma didáctica, 
nos actualizaron en documentos del Vaticano 
y en algunas herramientas para impartir el 

Las catequistas
mensaje Evangelizador a nuestr@s niñ@s, 
adolescentes, jóvenes y adultos, a través de 
medios actuales, con una buena planificación, 
con material audiovisual y también a ir 
evaluando cada encuentro para mejorar”.

Fabiola Cartes, Parroquia San José de Cunaco: 
“Soy catequista de Confirmación desde hace 
diez años y me encantó el curso. Me parecieron 
muy buenas las explicaciones, eran claras. 
Este tipo de cursos nos sirve mucho para ir 
renovándonos y actualizándonos, sobre todo 
en tiempos de pandemia. Este curso nos ha 
ayudado mucho para ir cambiando la mentalidad 
de la catequesis, según el grupo que tengamos 
a cargo, para entregar el mensaje de Jesús de 
forma más entretenida, para que no se aburran 
los niños. Uno debe tratar de participar en 
todos los cursos que pueda para ir renovándose 
en la catequesis, porque todo ha ido cambiando 
y debemos llegar de mejor forma a los jóvenes y 
también a las mamás”.
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Libros que ayudan a la 
comprensión del mundo y a la 

reflexión
 ¿Es razonable ser creyente?, de Alfonso 

Aguiló: El subtítulo del libro es “50 cuestiones 
actuales en torno a la fe”, entre las que 
se encuentran temas como la creación, la 
existencia de Dios, la muerte, el amor para 
siempre, el mal en el mundo, las leyendas 
negras de la Iglesia, el sexo y la cultura de la 
vida. Libro muy completo y sencillo de leer que 
responde a preguntas difíciles yendo al grano. 

 Entre las virtudes del libro destaca su carácter 
dialogante y abierto. Está escrito como una 
conversación con quien apenas tiene fe o no la 
tiene en absoluto. Intenta que la adhesión a la 
fe sea razonable.

 Se puede descargar en formato digital desde la 
página web https://issuu.com/revistaiglesiasbdo

 Introducción al Cristianismo, de Joseph 
Ratzinger. Uno de los libros escritos por el que 
después llegaría a ser el Papa Benedicto XVI. El 
cristianismo explicado a través del credo. Según 
se indica en el texto: “El propósito de este libro 
es el siguiente: quiere llegar a comprender y 
explicar la fe como la realidad que posibilita 
el verdadero ser humano en nuestro mundo 
de hoy, y no reducirla a simples palabras que 
difícilmente pueden ocultar un gran vacío 
espiritual”. 

 Joseph Ratzinger (Marktl am Inn, Baviera 
1927) estudió en Freising y en la Universidad 
de Múnich. Sacerdote en 1951, ejerció como 

En estas vacaciones de verano les 
queremos recomendar algunos libros 
que les pueden ayudar a entender un 
poco mejor al hombre, el mundo en el 
que vivimos, la sociedad, el papel de 
la Iglesia y su postura ante algunos 
hechos.
Esta primera selección es de libros 
fundamentalmente católicos, que nos 
llaman a la reflexión y comprensión del 
mundo.

cultura

Recomendados para estas vacaciones: 

profesor de teología fundamental en Bonn y de 
dogma e historia de los dogmas en Münster y 
Ratisbona. Arzobispo de Múnich y Freising en 
1977, fue promovido a cardenal ese mismo 
año; ha sido durante muchos años prefecto de 
la Congregación para la doctrina de la fe. El 19 
de abril de 2005 es elegido papa, tomando el 
nombre de Benedicto XVI, y el 28 de febrero 
de 2013 hizo efectiva su renuncia como Sumo 
Pontífice.

 El Papa de la ternura, de Eva Fernández. La 
corresponsal de Cope en Italia y El Vaticano, 
nos acerca a este rasgo fundamental de la 
personalidad de Francisco, mediante anécdotas 
de hechos que ha presenciado en primera 
persona gracias a su trabajo en la ciudad eterna.
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dudas, una reflexión que la inteligencia aguda 
de todo creyente debe atreverse a pensar, antes 
que simplemente opinar.

 De Marta Peirano: EL ENEMIGO CONOCE EL 
SISTEMA, Editorial Debate, 2019, 301 páginas. 
Todos nos sentimos libres, y además pensamos 
que las redes sociales son un espacio cultural 
para expresarnos con total albedrío, exentos 
de la manipulación ideológica que afecta y 
pesa sobre los medios de prensa tradicionales. 
Pero qué tal si de pronto descubrimos que 
esta misma red que consideramos lugar de 
emancipación y democracia, es en verdad una 
poderosa entidad que manipula y condiciona 
nuestros pensamientos, sentimientos, opciones 
y tendencias culturales, políticas, económicas, 
religiosas…, qué tal si de pronto descubrimos 
que el movimiento social, la virulencia hacia 
la Iglesia o la forma en que enfrentamos la 
pandemia, es una orquestación de poderes que 
ni siquiera sospechamos que existen, y que 
sin embargo nos manejan hasta en mínimos 
detalles, sin que nos demos cuenta, o peor aún: 
contando con nuestro beneplácito inconsciente 
y consciente. Pues bien, esto es justamente la 
tesis que trabaja y demuestra Marta Peirano 
en una obra que nos deja pasmados. Después 
de leerla no volverás a ser el mismo ni a creer 
lo mismo. Te volverás más crítico, atento y 
responsable. Te darás cuenta de que hoy más 
que antes, la verdad es un bien y un desafío 
inestimable para todo creyente.

OTRAS RECOMENDACIONES
Le pedimos al presbítero Humberto Palma Orellana, 
párroco de Las Cabras, que nos sugiriera algunos 
libros. Les entregamos parte de la selección que 
él realizó: 

 De Byung-Chul Han: LA SOCIEDAD DE LA 
TRANSPARENCIA. Editorial Herder, 2013, 
95 páginas. Para leer y comprender las obras 
de este filósofo de origen coreano, no hace 
falta ser experto. Hoy por hoy, todo el mundo 
exige transparencia a las personas y a las 
instituciones. Pues bien, sin desconocer la 
oportunidad y necesidad de este llamado, Han 
nos ayuda y obliga a pensar que «La sociedad 
de la transparencia es una sociedad de la 
desconfianza y de la sospecha, que, a causa 
de la desaparición de la confianza, se apoya 
en el control». De esta manera, la exigencia 
de transparentarlo todo se convierte en una 
nueva forma de vigilancia, pero esta vez total, 
la vigilancia de todos contra todos. Y así, es a 
su vez una nueva expresión de esclavitud que, 
por lo mismo, pone en serio riesgo la libertad y 
dignidad de las personas, y hace de la fe algo 
imposible, pues esta se sustenta en la confianza 
y no en la sospecha.

 De Byun -Chul Han: EN EL ENJAMBRE. Editori-
al Herder, 2014, 109 páginas. La mayoría con-
cordamos en que hoy se ha perdido el respeto, 
en muchos aspectos y de distintas maneras. Al 
contrario de dialogar y discutir, Han nos hacer 
ver y comprender que hoy nos insultamos a 
viva voz, tanto en forma presencial como en 
las redes sociales. Y los cristianos no solemos 
ser la excepción. Y además, insiste el autor, dis-
ponemos de muchísima mayor información y 
datos que antes, pero eso no nos vuelve más 
sabios ni veraces. ¿Por qué y cómo llegamos 
a este estado de realidad? Es la pregunta que 
aborda Han en este ensayo sobre las sociedades 
actuales. «El respeto se forma por la atribución 
de valores personales y morales. La decadencia 
general de los valores erosiona la cultura del 
respeto. Los modelos actuales carecen de va-
lores interiores», concluye el autor. Sin lugar a 
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urante casi dos años -desde el 22 de marzo 
de 2019 hasta el pasado 31 de enero de 
2021- la hermana Marisol Pérez Huerta, 

religiosa de Congregación francesa Inmaculada 
Concepción Nuestra Señora de Lourdes, asumió 
diversas responsabilidades en nuestra Diócesis de 
Rancagua. Fue asesora diocesana de la Pastoral 
Juvenil, colaboró en la parroquia San Francisco 
de Asís de Rancagua, en el Colegio San Nicolás 
de Bari como docente de religión, en la pastoral 
de Salud del Hospital Regional de Rancagua y 
en todo lo que pudo ayudar. Hoy deja nuestra 
Diócesis para seguir sirviendo al otro lado de la 
cordillera. En Buenos Aires, Argentina, donde 
asumirá responsabilidades en un colegio de la 
Congregación. 

D

“Hay que estar con los jóvenes, 
perder el tiempo con ellos”

Al dejar su cargo como asesora 
diocesana de la Pastoral Juvenil, , 
entregó algunas claves para trabajar 
con ellos.

pastoral juvenil

Hna. Marisol Pérez Huerta: 

El sábado 9 de enero, el padre Arul, párroco de 
la Parroquia San Francisco de Asís de Rancagua 
celebró una misa de despedida y agradecimiento 
por su aporte a esta comunidad. El 17 de enero, 
fueron los jóvenes de la Pastoral diocesana, 
quienes durante la jornada de evaluación 2020, 
en el centro Mariapolis de la localidad de Cunaco, 
agradecieron su trabajo, el cual siempre estuvo 
marcado por una “escucha activa”, por creer que 
los jóvenes son los “protagonistas”. 
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UNA VIDA DE SERVICIO
La hermana Marisol, es oriunda de Lo Miranda, 
Doñihue, de la Sexta Región, donde desarrolló su 
vida pastoral al alero de la parroquia Asunción de 
María de esa localidad. 
Durante sus 23 años de religiosa ha estado 
destinada -entre 2010 y 2014- a la entrega de 
asistencia espiritual a enfermos y funcionarios 
del Hospital Regional de Rancagua. Luego estuvo 
en Valparaíso, donde permaneció cinco años 
trabajando en el colegio de la Congregación; 
y posteriormente, durante casi dos años en 
Rancagua, donde comenzó ayudando al padre 
Carlos Cépeda, asesor en ese momento de la 
Pastoral Juvenil, la cual a los pocos meses asumió, 
a petición del entonces administrador apostólico 
de la Diócesis, monseñor Fernando Ramos Pérez. 
“Para mí fue un desafío asumir esta responsabilidad 
en mi tierra y también porque eran tiempos difíciles 
en la Diócesis, pero tenía muchas ganas de servir, 
de acompañar, y trabajar con los jóvenes fue 
una experiencia muy linda, de enriquecimiento 
y reconocimiento mutuo”, aseveró la hermana 
Marisol. 
Afirmó que “el apoyo de monseñor Fernando 
Ramos y luego de monseñor Juan Ignacio 
González, y del padre José Vergara (actual Vicario 
General), fueron claves para abrir espacios a los 
jóvenes, no a la hermana asesora; eso permitió que 

los jóvenes asumieran que ellos eran los 
protagonistas  y Cristo el centro”. 
“En ese camino –recalcó la hermana 
Marisol- uno debe acompañar, orientar 
y contener, sobre todo en ese momento 
que la diócesis estaba pasando un 
momento difícil, y que a ellos les costó 
entender”.

LAS CLAVES PARA TRABAJAR 
CON JÓVENES

Según la hermana Marisol, lo 
fundamental en el trabajo con los 
jóvenes es “estar con ellos, ‘perder el 

tiempo con ellos’, como dice el papa Francisco; 
más que hacerles las cosas, es vincularse con 
ellos, con sus familias, acompañarles y tratar de 
comprenderlos desde su realidad de jóvenes, más 
que darles consejos”. 
Para la hermana esos aspectos le permitieron 
entender a los jóvenes y trabajar con ellos. “Hay 
que darse el tiempo de conocerlos y saber qué 
piensan”, recalcó.
Agregó que “los jóvenes de la Diócesis de 
Rancagua son muy críticos, pero siempre buscan 
construir. Ellos quieren mucho a la Diócesis, son 
muy proactivos pastoralmente, y tratan de estar 
muy en la línea del Obispado, son muy dóciles 
a la acción de Cristo y a la realidad de la Iglesia 
diocesana”.
“Yo dejo con mucha pena la Diócesis de 
Rancagua, me cuesta  dejarla, porque es mi 
diócesis, pero también me voy contenta porque 
los chicos lograron realizar un trabajo muy bueno 
y efectivo, se logró tener un asesor por decanato y 
eso lo conseguimos durante la pandemia. También 
están trabajando para captar nuevos líderes para 
la pastoral Juvenil, para renovarse; y no perder el 
diálogo con el pastor y los decanos”.

La Pastoral Juvenil 
diocesana se despidió de 
la hermana Marisol Pérez 
Huerta. 
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Matrimonio, institución y sacramento, 
se encuentra en una relativa crisis hoy 
en día. No porque sus elementos y 
bases constitutivas, ni menos porque sus 

derechos y deberes lo estén, sino esencialmente 
porque así se lo ha declarado desde el mundo 
laico, impregnado coyunturalmente de una mirada 
supuestamente progresista, bajo la cual toda 
institución enraizada en la sociedad aparece como 
conservadora y reaccionaria, maniqueísmo que 
otorga sustento al desasimiento de las ideologías 
que necesitan nuevos y renovados estímulos 
doctrinarios para asegurar su subsistencia.
El matrimonio civil es una imitación histórica y 
jurídica del matrimonio cristiano, no obstante 
lo cual actualmente se busca cambiar mediante 
la supresión o substitución de algunos de sus 
componentes que forman parte de su naturaleza 
intrínseca: la unidad, por la multiplicidad; la 
indisolubilidad, por el divorcio; el vínculo entre 
un hombre y una mujer, por una pareja cualquiera.
Los dos primeros aspectos, ya están recogidos en 
la actual Ley de Matrimonio Civil en Chile. La 
introducción del divorcio y por ende la posibilidad 
de contraer un nuevo matrimonio; la prohibición 
de celebración de un matrimonio voluntario 
con carácter indisoluble; y el condicionamiento 
excesivo de la opción de un matrimonio religioso 
con efectos civiles, apuntan precisamente en dicha 
dirección.
Cada vez que la Iglesia, en legítimo uso de su 
potestad magisterial y como depositaria de los 
valores originales del matrimonio pretendido imitar 
por la ley civil, ha querido hacer uso de su libertad 
de opinión para denunciar la introducción de 
factores disolutorios en las reformas emprendidas 
en aras de un supuesto progresismo, su voz ha sido 
acallada como expresión de lo retrógrado o de la 
intolerancia. Aquellos que precisamente invocan 
la libertad como atributo de los cambios que 
apuntan a la degradación –sino a la desaparición- 

memoria agradecida

El Matrimonio: llamado a una 
vocación permanente

Este documento fue publicado por la 
revista Rumbos en 2014 y aún tiene 
plena vigencia. Su autor fue Carlos 
Aránguiz Zúñiga, abogado y ministro de 
la Corte Suprema, quien falleció este 3 
de enero. Entre sus múltiples virtudes, 
destacamos que fue un hombre de fe y 
de una tremenda fidelidad a la Iglesia. 
Oremos por su descanso eterno y para 
que Dios de consuelo a su familia.

El

del matrimonio, niegan esa misma libertad para 
que la Iglesia y los cristianos lo defiendan, como 
titulares y emisarios originales de la institución 
que se pretende abrogar o disminuir.
Si hablamos de una “crisis relativa” del matrimonio, 
fundados en la progresiva disminución de su 
número y de la atenuación creciente de su prestigio 
como sede de la unión familiar, es porque esa 
supuesta crisis nos ha sido impuesta desde afuera 
y es menos real de lo que las estadísticas reflejan. 
Resulta esperable que después de una sostenida 
campaña de degradación del matrimonio, exista 
una tendencia a disminuir sus celebraciones. 
Pero lo que no esperaban los impulsores de esta 
campaña, es que el efecto pretendido –igualar 
las relaciones de pareja, como signo de una 
sociedad democrática y abierta, bajo un pretexto 
meramente propagandístico- puede conseguir 
verdaderamente ese efecto: que los hombres y 
mujeres que actualmente celebran su matrimonio, 
lo hagan más informada y conscientemente que 
antes, cuando la permisividad y el número eran 
los factores de importancia; y que hoy en día 
puedan estar celebrándose matrimonios mejor 
preparados y de este modo a contrapelo de la 
disminución cuantitativa, vaya en aumento la 
calidad (permanencia y compromiso) de los 
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matrimonios celebrados. Esa igualdad en el acceso 
a la información y como consecuencia a la plena 
libertad de la conciencia, representa el atributo 
mayor de una verdadera democratización de la 
institución matrimonial.

LA VOCACIÓN MATRIMONIAL Y EL VALOR 
DEL OTRO

Pero los cristianos insertos en un mundo siempre 
cambiante, material y físico, pletórico de ideas 
distintas, de valores y desvalores, deben asumir 
una actitud mucho más definida, vigilante y 
activa frente a los cambios que puedan desvirtuar 
la naturaleza del matrimonio, porque para ellos 
el matrimonio no es solamente un acuerdo de 
voluntades para una vida en común, sino un signo 
de la presencia viva del Dios redimente en la 
alianza indisoluble entre un hombre y una mujer, 
imitación del amor de Cristo por su Iglesia: en un 
sentido profundo y en otras palabras, una forma de 
vivir la vocación cristiana de realización del Plan 
Divino en la pareja, su descendencia y su prójimo.
Este último factor –la proximidad del otro– no 
suele considerarse como atributo de la vocación 
matrimonial, casi siempre referida a la pareja y a 
su devenir en la familia, pero resulta que este es 
un elemento capital en la adopción de la actitud 
genuinamente cristiana, manifestación de la citada 
vocación matrimonial.
Este es un punto en el que debemos poner énfasis, 
precisamente por lo omitido que resulta en toda 
la teorización y praxis matrimonial: el matrimonio 
cristiano, no sólo tiene su fundamento en la plena 
realización de la pareja y como consecuencia en 
la formación y pervivencia de la familia, sino que 
también tiene, en cuanto vocación cristiana, una 
proyección en la salvación del otro. Así, sostener 
la unidad y la indisolubilidad del matrimonio 
no es sólo la expresión de los atributos propios 
inherentes a la institución eclesial en cuanto 
compromiso personal y sacramento, sino una 
invitación a creer y seguir en Aquél que lo 
instituyó. De allí la importancia del matrimonio 
como carta de evangelización encarnada en la 
pareja, catequesis rediviva del amor de Cristo.
La dificultad de asociar el mandato evangélico 
con la misión, presenta problemas a cada paso 
(el primer divorcio a nivel regional conforme a 

la nueva Ley de Matrimonio Civil, fue solicitado 
por una catequista de nuestra Iglesia). Pero los 
católicos tienen una acendrada esperanza: Jesús, 
su madre y los Apóstoles, aman los matrimonios 
(Bodas de Caná), participan activamente de ellos, 
están atentos a sus necesidades. La advertencia 
de “no tienen vino” nos revela la sed de errores y 
faltas que nos presenta el camino de la vocación 
matrimonial, al tiempo que nos muestra la luz de 
la salvación: “Hagan los que Él les diga”.
El acuerdo matrimonial de por vida representa 
una irrealidad para la pareja no creyente. El 
ser humano, lejos de Dios, no puede adoptar 
compromisos de tal naturaleza, sin sufrir la 
desesperanza, el desánimo, la fatiga. Sólo en la 
Redención cuotidiana de cada día, a la luz del 
que creó y bendijo la unión matrimonial, puede 
otorgarle sentido de inmanencia a tal acuerdo.
Como toda vocación, la vocación matrimonial 
debe ser vivida en lucha constante, a lo que ayuda, 
por deber evangélico y también por autodisciplina, 
la proclamación de su verdad. Toda verdad, para 
ser tal, necesita ser proclamada. La verdad oculta 
es equivalente a una mentira revelada. De ahí el 
rol misionero del matrimonio cristiano; y de ahí 
el deber de asumir una actitud más vigilante y 
consecuente con el magisterio oficial de la Iglesia, 
en la defensa pública de sus elementos esenciales, 
sin los cuales transmuta su naturaleza y deviene 
en un engendro.
Si no proclamamos nuestra verdad matrimonial, 
si no misionamos nuestra vocación consustancial 
al sacramento recibido, entonces las piedras 
hablarían por nosotros. Y Dios no permita que 
seamos inferiores a las piedras.

Carlos Aránguiz Zúñiga
Abogado

Miembro Comisión Justicia y Paz
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en nuestra diócesis

¡FELIZ  CUMPLEAÑOS!

ANIVERSARIO SACERDOTAL 

01-R.P. Héctor Vithar Zúñiga

02- Pbro. Rubén Ernesto Inostroza Barra

03- Pbro. Valentín Segundo Zúñiga Santíbañez

03- Pbro. Héctor Andrés Pulgar Quintanilla 

06- Pbro. Omar Antonio Canales Contreras

06- R.P. Ricardo Gans Bentfield

11- Pbro. Cidinio Jara Cuevas

13- R.P. Francisco Manuel Salgado Carrasco

21- Pbro. Gino Bonomo Ugarte

04- R.P. Jorge César Aviles Araya 

09- R.P. Marcelino Lorca Riquieros

27- R.P. Ángel Rodríguez  Guerro

28- R.P. Sergio Andrés Villalobos Ocaranza

sábado 16 de enero falleció el diácono 
Marcos Soto Becerra (QEPD) luego 
de luchar contra la enfermedad. Este 
hermano era casado con Alicia Puebla, 

con quien tuvo 4 hijos, y además era abuelo de 
12 nietos.

Nació el 22 de septiembre de 1948 y fue ordenado 
diácono el 10 de marzo de 2002. En este tiempo 
sirvió en la Parroquia San Agustín de Hipona 
Rancagua y luego fue trasladado a Parroquia Ntra. 
Sra. De La Merced (Alcones – Marchigue).

Es recordado como “una persona humilde, era muy 
tranquilo, atento a ayudar, servicial, respetuoso, 
buen amigo”.

Su funeral fue el domingo 17 en la medialuna de 
Pailimo y luego fue sepultado en el cementerio de 
Alcones. Nuestras oraciones por él y su familia. 

El
Ha partido a la Casa del Padre el 

diácono Marcos Soto Becerra

23- Pbro. Jorge Iván Rojas Soto 

26- Pbro. Juvenal Jesús Galaz Rubio 

28- Pbro. José Miguel Ortiz Bustamante
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ayuda a la iglesia que sufre

ntre cuarentenas y restricciones en Chile, 
muchos tratan de planificar un merecido 
descanso que los ayude a tomar aires 
frescos y recargar las energías para un año 

con muchos desafíos.
Sin embargo, para otros, este tiempo requiere de 
más trabajo y redoblar los esfuerzos para brindar 
ayuda a quienes más los necesitan. Religiosas y 
sacerdotes desplegados por el mundo asisten 
a enfermos, a quienes no tienen trabajo, a los 
abandonados o a las personas que se sienten muy 
cansadas para salir adelante solas.
Lo que los mueve es el AMOR, a Dios y a los 
demás. Saben que de ellos depende la esperanza 
de su gente y, en algunos casos, incluso la vida. 
Es por eso que, a pesar de haber tenido un año 
durísimo, siguen dando la pelea para poner a salvo 
la vida y los corazones de sus fieles.
La hermana Marie Justine, directora del dispensario 
médico social de Nabaa en Beirut, nos recalca: “Mi 
fuerza viene sólo de Dios”. La religiosa libanesa 
de 72 años de edad nos cuenta que, desde la 
explosión del 4 de agosto en la capital de Líbano, 
se las arregla para dar alimento a las familias que 
llegan a diario a su puerta. Un número que se ha 
casi quintuplicado desde la explosión.
Otro dispensario de Beirut 
es atendido por las Hijas de 
la Caridad. A ese Centro de 
Protección Maternal e Infantil 
llega Mona en busca de ayuda. 
“Sor Rita viene siempre que la 
necesitamos, aunque sea muy 
tarde porque está muy ocupada, 
pero encuentra siempre un 
tiempo para nosotras. Para mí, 
es el testimonio vivo de Cristo 
en la tierra”, son sus palabras 
de agradecimiento a una de las 

Ellos no se toman vacaciones
En muchos países la gente sufre 
a diario y sin respiro. Junto a ellos 
están miles de sacerdotes, religiosas y 
misioneros, que trabajan sin descanso. 
Para ellos, su presencia es una luz 
de esperanza. ¡Tu ayuda les permite 
mantener viva su misión!

E

Ayuda a la Iglesia que Sufre

religiosas que atienden el Centro.
Desde Mozambique nos llega el testimonio del 
trabajo incansable del obispo de Pemba, monseñor 
Luis Fernando Lisboa. Ayudar a los demás se ha 
convertido en su prioridad: “¡Más de medio millón 
de desplazados que necesitan de todo! Comida, 
ropa, medicinas, asistencia, un lugar para vivir… 
Todos estamos trabajando para minimizar esta 
crisis humanitaria, para ir al encuentro de los más 
vulnerables, para tratar de hacer algo para reducir 
el sufrimiento.” Y agrega: “Esa es la labor de la 
Iglesia. Mientras rezamos, también actuamos. 
Salimos al encuentro de la gente, somos activistas 
por la paz”. 
Sabemos que no podemos curar su cansancio 
físico, pero sí solucionar sus preocupaciones y 

apoyarlos en su labor. Nuestra 
ayuda es para ellos la mano de 
Dios.
¡Tu ayuda es su esperanza! La 
Fundación Pontificia Ayuda 
a la Iglesia que Sufre (ACN) 
lleva décadas apoyando a los 
sacerdotes y religiosas más 
necesitados, para que puedan 
seguir ayudando a quienes más 
lo necesitan. ¡Súmate a esta 
tarea! Haz tu aporte en www.
acn-chile.org
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